LA SOCIALIZACIÓN EN LA VIOLENCIA: UNA ACENTUADA TENDENCIA EN LA FAMILIA Y EN LA ESCUELA*

María Himelda Ramírez

Introducción

Es evidente el gran interés que en los últimos años ha suscitado la temática de la violencia en Colombia, interés que se ve reflejado en los múltiples estudios sobre un hecho que ha sido calificado como endémico en nuestro país. La proliferación de ensayos, artículos y materiales en los que se trata la cuestión, parece sugerir el aumento o la acumulación de ciertas formas de violencia en nuestro medio en los últimos años, con lo cual prosperan las concepciones fatalistas y apocalípticas sobre la situación social y el futuro de la nación. Algunos autores sostienen que la violencia no es un fenómeno nuevo, ya que se encuentra enraizado de manera muy firme en nuestra historia. Se trata de establecer desde esta perspectiva una conexión entre el carácter público de la violencia, ligado con el ejercicio del poder político y la dominación de determinados sectores o clases sociales.

Por supuesto, esos procesos inciden en la vida privada de las personas, en las formas de conformación de la familia, en la situación de la mujer y de la infancia, en el transcurrir cotidiano, en las relaciones en la escuela.

Desde esta perspectiva, y en especial a partir de los estudios sobre la cuestión femenina, se ha logrado desvelar las existencias de otras expresiones de violencia en el ámbito privado y familiar, las cuales corresponden a las formas dominantes de socialización en un régimen de tipo patriarcal. En un principio, con base en distinto tipo de datos empíricos sobre la situación de la mujer y de la familia en nuestro medio, se emprendió la tarea de descubrir y de denunciar las particularidades de esas formas de violencia. Admitir su existencia, permite reconocer e